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SE CONFORMA LA AGENDA HÍDRICA 
INTEGRAL: ALEJANDRO ARMENTA

  El gobierno federal en Puebla contabilizó 32 feminicidios en 8 meses

  El gobernador electo de Puebla, Alejandro Armenta, convocó de manera inédita a unir 
esfuerzos entre el gobierno federal, estatal y organismos ambientalistas para la creación de 
una agenda hídrica integral, el objetivo, enfrentar la problemática del agua en la entidad y 
emprender el saneamiento del Río Atoyac, en concordancia con el plan nacional impulsado 
por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum. 
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HAY 14 DENUNCIAS POR SECUESTRO 
EN PUEBLA; AGOSTO EL PEOR MES

  En el estado de Puebla los secuestros crecieron 200 por ciento en el transcurso de un 
mes; la extracción de Kevin, un niño de cinco años de la comunidad de San Matías Atzala, 
se trató de un caso frustrado por habitantes de esta demarcación. Según el informe que 
presentó el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

 Lograr el prestigio y liderazgo que caracteri-
zan a la BUAP representa el trabajo consciente 
y cotidiano de toda la comunidad universitaria, 
pero también la importancia que tiene la 
rendición de cuentas, enfatizó la Rectora María 
Lilia Cedillo Ramírez al rendir su Tercer 
Informe de Labores, gestión 2021-2025, en el 
cual destacó las acciones que permiten la 
consolidación de la excelencia académica y el 
compromiso que tiene la universidad con la 
sociedad para ofrecer mayores oportunidades 
de educación superior, con nuevos espacios 
como Ciudad Universitaria 2 (CU2).



LUNES
07.10.2024 El gobierno panista de la ciudad de Puebla se va, pero dejará una deuda de 600 

millones de pesos.
El ayuntamiento ejerció el recurso de todo 2024, como lo hicieron saber a los re-
gidores en una junta urgente para advertirles que se analiza contratar una deuda 
pública de 600 millones de pesos.
Explicaron que el actual gobierno, que concluye en una semana, el 14 de octu-
bre, no ha recibido las participaciones federales, por lo que la gestión de José 
Chedraui empezará con recursos ejercidos y comprometidos en obras y servi-
cios públicos.
El pasado viernes convocó a los regidores el presidente Adán Domínguez, para 
informarles que se analiza solicitar una deuda pública de 600 millones de pesos 
para que el gobierno entrante pueda comenzar su operación. La deuda se paga-
ría en 10 años, lo que sería pagado por 4 administraciones.

Posiblemente, los 600 trabajadores de Seglo, que dejará de trabajar con 
Volkswagen Puebla, podrán ser contratados por la empresa Sesé —que se hará 
cargo de la logística en la armadora— y se respetará su antigüedad, salario y 
contrato indeterminado.
La FROC-Colabor, a la que está afiliado el sindicato Vicente Lombardo Tole-
dano y que maneja el contrato colectivo de la empresa Logística Sesé, informó 
que ambas partes llegaron a un acuerdo para que los empleados que lo deseen 
puedan incorporarse a la proveedora en lo que resta de octubre y noviembre.
Hasta el momento se desconoce qué cantidad de trabajadores pueda aceptar 
esta propuesta u opten por ser liquidados conforme a derecho. En septiembre, 
se dio a conocer que Seglo, encargada de logística en Volkswagen, dejaría de 
trabajar con ellos.

Aproximadamente medio millón de pesos en joyas y un auto Camaro, fue lo que 
robó un grupo de delincuentes con armas largas de una casa en Prados Agua 
Azul. Los hechos ocurrieron la madrugada del miércoles.
La casa se ubica en la 55 Poniente y Privada 11 A Sur; el robo fue aproximada-
mente a las 4:00 horas. Cinco ingresaron con armas largas y lo primero que se 
llevaron fue el auto modelo 2017 color negro.
Cuando los ladrones tenían pocos minutos de haberse retirado, regresaron a la 
vivienda para llevarse más objetos de valor como joyas y computadoras.

“La maestra” Ifigenia Martínez, figura indiscutible de la transición política y la 
democracia en el país, murió el sábado pasado y 4 días antes atestiguó lo que 
llamó “la culminación de una lucha que hemos atravesado generaciones enteras 
de mujeres”: la llegada de Claudia Sheinbaum, a la Presidencia de México.
En el mensaje que por motivos de salud ya no pudo leer al entregar la banda 
presidencial el 1 de octubre a la presidenta de izquierda, la presidenta de la 
Cámara de Diputados agradeció por participar en ese acto simbólico que, dijo, 
“representa no sólo un punto de inflexión en la historia, sino también el triunfo de 
nuestros valores: igualdad, justicia y democracia”, sentenció.
Fue integrante la Corriente Democrática del PRI y después fue cofundadora del 
Partido de la Revolución Democrática e impulsó la candidatura presidencial del 
ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas.
Mujer de izquierda, crítica del neoliberalismo, fue la primera mexicana en estu-
diar una maestría en Harvard, en donde también estudió un doctorado.
Posicionamiento de Ifigenia Martínez, Presidenta de la Cámara de Diputados, 
que ya no leyó en la Transmisión del Poder Ejecutivo, por motivos de salud.
“…Hoy, junto con ella, llegamos todas y abrimos paso a una nueva era. Yo mis-
ma, que he recorrido tantas batallas por la democracia y la justicia, me siento 
profundamente honrada de presenciar este triunfo histórico… Que nuestras dife-
rencias no nos dividan, sino que sean la fuente de propuestas y de soluciones 
compartidas a los distintos retos que enfrentamos.
“Hoy, más que nunca, necesitamos tender puentes entre todas las fuerzas po-
líticas, dialogar sobre nuestras divergencias y construir, juntas y juntos, un país 
más justo y solidario. Es tiempo de altura de miras. Es tiempo de construir nue-
vos horizontes y realidades. Es tiempo de mujeres. Sigamos dejando huella”. 
Estas palabras fueron su legado político, ojalá la escuchen.

Tras asumir como Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada 
planteó crear un Cabildo Metropolitano en el que participen Estado de México, 
Hidalgo y Morelos y la Federación, en el que se aborden problemas como agua, 
seguridad y calidad del aire.
En el mensaje planteó implementar una serie de medidas en la Zona Metropo-
litana de la Ciudad de México, un área que actualmente está conformada por 
63 alcaldías de la capital y municipios del Edomex e Hidalgo. “Concibo a esta 
ciudad como una gran metrópoli, asentada en este ancestral Valle de México. 
Compartimos territorio con los Estados de México, Hidalgo y Morelos”, subrayó 
Brugada.
El estado de Puebla no está incluido.
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“MILTON” PROVOCARÁ LLUVIAS 
EN SEIS ESTADOS DE MÉXICO

Por “Milton” prevalecerán vientos 
con rachas de 50 a 70 kilómetros por 
hora (km/h) y oleaje de 1 a 3 metros 
(m) de altura en las costas de Cam-
peche, Tabasco, Tamaulipas, Vera-
cruz y el occidente de Yucatán.

NASA Y SPACEX APLAZAN EL 
LANZAMIENTO DE LA MISIÓN 
EUROPA CLIPPER POR EL 
HURACÁN “MILTON”

Según señaló la NASA, la nave se 
halla asegurada en el centro Ken-
nedy, el cual empezó hoy mismo 
los preparativos ante la esperada 
llegada de Milton, que se pronos-
tica impacte Florida como un hu-
racán mayor.

“EL DÍA QUE ME 
VAYA A RETIRAR, YO 
PERSONALMENTE LO 
ANUNCIARÉ”, DICE JULIO 
IGLESIAS

Julio Iglesias ha enfatizado que: 
“el día que me vaya a retirar, yo 
personalmente lo anunciaré con 
pena, pero con dignidad. Es in-
creíble el mal que puede hacer 
un mal periodista”.

TRUMP SE VUELVE A LANZAR 
CONTRA LOS MIGRANTES EN 
WISCONSIN

Trump criticó a la actual Adminis-
tración del presidente, Joe Biden, 
así como a la vicepresidenta y su 
rival en los futuros comicios, la de-
mócrata Kamala Harris, por la ges-
tión en la frontera sur.
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C
uando ingresó el 2 de agosto de 1974 a la 
Prepa Benito Juárez, Lilia Cedillo no imaginó 
que cinco décadas después sería considerada 
la mejor rectora de su entrañable Buap.
Fue estudiante de preparatoria, carrera uni-

versitaria, postgrado y no aceptó la invitación de uni-
versidades estadounidenses para ser parte de sus in-
vestigadores porque decidió regresar a Puebla, donde 
ha sido directora de Ciencias Químicas, del Instituto de 
Ciencias-ICUAP, del Complejo Cultural Universitario, de 
Laboratorios de Microbiología, y vicerrectora.
Jamás ha dejado la catedra ni aun siendo rectora. 
Su vocación docente y científica prevalecen, por lo que 
no fue extraño que decenas de miles hayan votado hace 
tres años por ella para ser rectora y perfilarse para un 
periodo más a partir de 2025. 
En su Tercer Informe, presentado ante el Consejo Uni-
versitario el pasado viernes y con invitados especiales 
como los gobernadores constitucional y electo, Sergio 
Salomón Céspedes y Alejandro Armenta, respectiva-
mente, la rectora subrayó:
“Lograr el prestigio y liderazgo que caracterizan a la 
BUAP representa el trabajo consciente y cotidiano de 
toda la comunidad universitaria, pero también la impor-
tancia que tiene la rendición de cuentas”,
Destacó las acciones que permiten la consolidación de 
la excelencia académica y el compromiso que tiene la 
universidad con la sociedad para ofrecer mayores opor-
tunidades de educación superior, con nuevos espacios 
como Ciudad Universitaria 2 (CU2).
“Estoy consciente de la gran responsabilidad de diri-
gir una institución como la BUAP, he tomado decisio-
nes basadas en la honestidad, en el manejo pulcro 
de las finanzas, teniendo como principal objetivo for-
mar a nuestros jóvenes. Su bienestar es también el 
de la sociedad. Hemos emprendido grandes proyec-
tos como CU2, lo que permitirá que a futuro más de 
30 mil estudiantes tengan acceso a una educación 
de vanguardia, una oportunidad para que cambien 
su entorno”, explicó.

Entre los logros importantes alcanzados en el último 
año de gestión, destaca la construcción de Ciudad Uni-
versitaria 2, un sueño hecho realidad, gracias al apoyo 
del gobernador Céspedes y de los diferentes niveles de 
gobierno.
“Nuestro compromiso con CU2 fue edificarlo con finan-
zas claras, transparentes. Gracias a las licitaciones se 
pudieron ahorrar 345 millones de pesos, los cuales fue-
ron re direccionados a diferentes actividades sustanti-
vas de la institución”, precisó.
En los últimos dos años se registró un incremento en el 
fondo fijo que se otorga a cada escuela, instituto y facul-
tad, así como a los programas operativos que fortalecen 
las actividades académicas de la institución, cumpliendo 
con los incentivos destinados al personal académico y 
administrativo: “Somos los únicos en el país que entre-
gan un bono a los profesores hora clase”.
Este año, la BUAP no sólo cumplió con los pagos de ju-
bilación, también incrementó el monto del fondo de pen-
siones, lo que garantiza la seguridad y bienestar de los 
trabajadores, quienes son beneficiados con programas 
como el de Bienestar Integral en Beneficio del Trabaja-
dor Universitario.
En respuesta a la demanda educativa, la rectora asegu-
ró que el compromiso es ofrecer educación de calidad. 
Informó que este año, la oferta creció a 319 programas, 
entre éstos 165 de licenciatura y 120 de posgrado, con 
una matrícula superior a 121 mil estudiantes.
Con tecnologías limpias para la restauración de eco-
sistemas y la recuperación de zonas naturales, CU2 se 
erige como un ejemplo de cómo la educación superior 
contribuye al desarrollo urbano responsable y a la pre-
servación de recursos hídricos.
Al destacar el liderazgo de la BUAP en educación avan-
zada, la rectora reconoció la calidad de los posgrados, 
ya que 81 por ciento del total pertenecen al Sistema 
Nacional de Posgrados. Mencionó también la actualiza-
ción de los planes de estudio en Humanidades, Salud y 
Ciencias Naturales, así como la reestructuración de 25 
especialidades médicas.

“Los logros son de todos, juntos caminamos con pasos 
firmes hacia un mismo objetivo, por eso cada universita-
rio asume con compromiso cada una de sus responsa-
bilidades. Todos somos un gran equipo, juntos nos com-
prometemos con la honestidad y rendición de cuentas. 
No tenemos ninguna observación por parte de las audi-
torías de la federación y del estado, por eso logramos 
construir la primera parte de CU2. Juntos afrontamos el 
futuro, por ello cada acción tiene como objetivo el bene-
ficio de los universitarios y de la sociedad”.
La doctora Cedillo con hechos confirma todos los días 
su amor por la Buap, a la que ingreso como estudiante 
hace cinco décadas.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Algunos colaboradores le recomendaron que lo hiciera 
más adelante, pero usando recursos propios y el pago 
de 90 millones de pesos por el equipo de futbol Lobos 
Buap, la rectora Lilia Cedillo dio el paso y echó a andar el 
Centro de Simulación “Dra. Matilde Montoya Lafragua”.
El proyecto que es una realidad es un hospital simulado 
de cuatro pisos, único en su tipo en el país, que coloca a 
la BUAP a la vanguardia en la formación de estudiantes 
en el área de la salud.
Su función es promover el aprendizaje colaborativo in-
terprofesional, mediante prácticas de simulación de 
atención primaria, diagnóstico avanzado, cirugía y ser-
vicios hospitalarios, como terapia intensiva, pediatría y 
adultos en estado crítico.
“Lleva el nombre de Matilde Montoya, la primera médi-
ca poblana, explicó, porque queremos dar ese mensaje, 
transmitirles a los jóvenes que pueden alcanzar sus me-
tas y vencer los obstáculos. Este centro beneficia a más 
de 25 mil alumnos de diferentes áreas de la salud”.
Un ejemplo del empuje y compromiso de la rectora Ce-
dillo.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Con estudio investigadora BUAP lucha contra la diarrea infecciosa en niños
Puebla, Pue- La Organización Mundial de la Salud cada 
año registra mil 700 millones de casos de diarreas in-
fecciosas en menores de cinco años; además, en 2021 
este padecimiento provocó la muerte de 440 mil infan-
tes. Uno de los principales agentes etiológicos es la 
bacteria Escherichia coli enteropatógena (EPEC), que 
contiene una gran variedad de genes de virulencia que 
se expresan en respuesta a las condiciones ambientales 
por la acción de mecanismos de regulación específicos, 
los cuales aseguran la colonización exitosa en el hués-
ped y el desarrollo de la enfermedad.

La doctora Cristina Lara Ochoa, investigadora adscri-
ta al Centro de Detección Biomolecular de la BUAP, es-
tudia los mecanismos de regulación del microorganismo 
con el fin de identificar aquellos reguladores negativos, 
así como el mecanismo de acción que apaga o reprime 
sus factores de virulencia. La investigación pretende ob-
tener algún compuesto alternativo para tratar diarreas 
causadas por esta bacteria.

Al igual que otros patógenos bacterianos, EPEC tie-
ne la capacidad de detectar el ambiente en el que se 
encuentra para expresar una serie de moléculas o es-
tructuras llamadas factores de virulencia que utiliza para 
inducir daño en el hospedero.

Una vez en el ser humano, después de pasar por el 
estómago y alojarse en el intestino delgado (su sitio ideal 
de colonización), produce factores de virulencia (proteí-
nas activadoras de daño), como flagelos que permiten 
su desplazamiento, fimbrias o pelos que emergen de la 
bacteria y le sirven para unirse a las células intestinales, 
y sistemas de secreción para inyectar diversas proteínas 
dentro de la célula del hospedero.

En conjunto, estos factores de virulencia sólo son ex-
presados cuando EPEC se encuentra dentro del orga-

nismo que lo hospeda, en consecuencia, inducen daño y 
desarrollo de la diarrea, principalmente en niños, explicó.

La investigadora de la BUAP señaló que este mi-
crobio presente en agua y alimentos contaminados no 
genera síntomas en adultos, pero sí afecta considera-
blemente a niñas y niños alterando las microvellosida-
des de su epitelio intestinal. Además de diarrea, fiebre 
y vómito, les provoca disminución de la absorción de 
nutrientes generando desnutrición, un grave problema 
para su desarrollo en esta etapa de la vida.

TERAPIA ALTERNA
Cristina Lara Ochoa, doctora en Ciencias Bioquímicas 
por el Instituto de Biotecnología de la UNAM, expuso 
que mediante análisis de proteómica se encontró una 
serie de 30 probables reguladores con efecto negativo 
sobre la expresión de los genes de virulencia. Con esta 
información se busca desarrollar compuestos anti-viru-
lencia como terapia alternativa al uso de los antibióticos, 

para contrarrestar las enfermedades infecciosas causa-
das por EPEC, sin afectar la microbiota intestinal.

“Se intenta que estos compuestos anti-virulencia 
vayan dirigidos específicamente contra los factores de 
virulencia para inactivarlos. La bacteria no muere, pero 
se da tiempo al sistema inmune de eliminarla de manera 
natural. De esta manera, el patógeno no tiene una pre-
sión selectiva que induce su mutación y, por ende, su 
resistencia a estos compuestos”, abundó.

La maestra en Ciencias Microbiológicas por la BUAP 
señaló que cada vez es más frecuente la aparición de 
microorganismos multirresistentes a los antibióticos. De 
ahí, la necesidad de proponer otras alternativas para tra-
tar enfermedades infecciosas.

Los compuestos anti-virulencia se investigan desde 
el año 2005, principalmente para inactivar toxinas; ya 
se han aprobado para toxinas de Bacillus anthracis que 
provoca ántrax. Algunos otros están en fase de aproba-
ción para los patógenos Escherichia coli enterohemorrá-
gica y Pseudomonas aeruginosa, entre otros.

Lara Ochoa indicó que el siguiente paso del proyecto 
será utilizar herramientas bioinformáticas y experimen-
tales usando técnicas moleculares para caracterizar el 
mecanismo de represión de los reguladores negativos 
sobre los principales factores de virulencia de EPEC. 
“La caracterización a detalle permitirá saber cómo in-
activan a una proteína reguladora positiva y apagan la 
expresión de los factores de virulencia”.

En la investigación colaboran los doctores José An-
tonio Ibarra García de la Escuela Nacional de Ciencias 
Biológicas del Instituto Politécnico Nacional, José Luis 
Puente García del Instituto de Biotecnología de la UNAM 
e Ygnacio Martínez Laguna del Instituto de Ciencias de 
la BUAP. °REDACCIÓN



5CIUDADLUNES.07.10.2024                              @diariopuntual                www.diariopuntual.com

Obispo de Puebla destaca la 
importancia del matrimonio, 
pilar fundamental de la familia

DEL 6 AL 12 DE OCTUBRE, 
PRECIO DEL GAS LP SERÁ DE 
371.4 PESOS EN PUEBLA
Puebla, Pue- Del 6 al 12 de octubre el 
cilindro de gas LP de 20 kilos costa-
rá 371.4 pesos, el kilo del energético 
será de 18.57 pesos; mientras que 
el litro pasará a 10.03 pesos, para 
Puebla Capital y la zona conurbada, 
informó la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE).

Nuevamente se registra en Acat-
lán el precio más alto de gas LP, don-
de el tanque de 20 kilos se ofertará 
en 385 pesos; el litro 10.40 pesos y el 
kilo a 19.25 pesos.

La zona de Izúcar de Matamoros, 
tendrá el precio más bajo, pues esta-
rá en 366 pesos; el litro a 9.88 pesos 
y el kilo a 18.30 pesos.

En tanto que, para la región de Te-
huacán, el kilo del carburante estará 
a 371 pesos, el kilo a 18.55 pesos y el 
litro a 10.02 pesos.

Finalmente, para la región de la 
Sierra Norte, el cilindro estará en 
381.6 pesos; el kilo a 19.08 pesos, el 
litro a 10.30 pesos. °ALMA MÉNDEZ

Inician inscripciones para el 54° Concurso de Altares y Ofrendas a los Muertos en Puebla

Puebla, Pue- El obispo auxiliar de Puebla 
Francisco Javier Martínez Castillo, subra-
yó que el matrimonio al ser la base de la 
primera célula de la comunidad, constitu-
ye a la familia, reiteró que, para la Iglesia, 
la vida en familia, es la fórmula de vida 
que Dios ha consagrado a través de la 
Iglesia y de Jesús, su hijo.

Durante su homilía dominical, el líder 
religioso enfatizó que la cercanía con 
Dios es fundamental para transformar un 
mundo lleno de dificultades y encontrar 
sentido y felicidad.

Resaltó que, para contar con una me-
jor sociedad, es necesario comenzar con 
cambios interiores para llegar a la armo-
nía, después se realizarán acciones que 
impacten en el ambiente.

Martínez Castillo enfatizó que la hu-
manidad no está sola porque Jesús sabe 
que estamos transitando en este mundo 
en donde lamentablemente fuerzas del 
mal instalan obstáculos para evitar que la 
comunidad de Puebla, México y el mundo 
vivan tranquilamente.

Cabe mencionar que la misa, también 
se hizo en honor al Beato Juan de Pala-
fox y Mendoza. Durante la homilía, des-

tacó la importancia del legado del beato 
para la ciudad, afirmando que no se pue-
de entender el centro de Puebla sin su 
influencia.

Finalmente, reflexionó sobre la pre-
sencia constante de Dios en la vida co-
tidiana, tanto en momentos de alegría 
como de tristeza, y subrayó la importan-

cia de seguir el proyecto original de Dios 
para alcanzar la plenitud. En particular, 
se refirió al matrimonio como una unión 
en la que ambos cónyuges tienen los 
mismos derechos y deben vivir en ex-
clusividad y permanencia, alejándose de 
distracciones para fortalecer su relación. 

°ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- En el marco de las festivi-
dades del “Día de Muertos”, inició las ins-
cripciones para el “54° Concurso Artístico 
de Altares y Ofrendas a los Muertos” de 
la Casa de la Cultura “Profesor Pedro 
Ángel Palou Pérez”, dirigido a personas 
físicas y organismos e instituciones públi-
cas, privadas, comerciales, educativas y 
culturales.

Entre los requisitos que la Secretaría 
de Cultura solicita para el registro de las 
y los participantes está situarse en una 
de las siguientes categorías: tradicional, 
expresión libre o cartonería; y cumplir con 
las características marcadas para cada 
una de ellas. Asimismo, deberán entre-
gar un croquis de la ofrenda a colocar y 
otra documentación requerida en la con-
vocatoria disponible en el sitio sc.puebla.
gob.mx

La inscripción será gratuita y de ma-
nera personal en las instalaciones del re-
cinto (5 Oriente número 5, Centro Históri-
co), de lunes a viernes de 09:00 a 16:00 
horas, y tendrá como fecha límite el 25 de 
octubre. El número de ofrendas a instalar 
estará limitado a 50 espacios.

El montaje de los altares está progra-
mado para los días 26, 27 y 28 de octu-
bre, desde las 08:00 a las 20:00 horas; 
mientras que la exposición de los mismos 
prevalecerá del martes 29 del mismo mes 
al sábado 02 de noviembre, de 10:00 a 
21:00 horas. Las y los participantes se-
rán evaluados por un jurado calificador 
que determinará a las y los ganadores de 
cada categoría, los cuales recibirán pre-
mios monetarios.

En las redes sociales de la Secreta-

ría de Cultura (Facebook: “Secretaría de 
Cultura Puebla” y “Casa de la Cultura de 
Puebla”, X: @CulturaGobPue, e Insta-
gram: @culturagobpuebla), puede con-
sultarse más información o aclarar dudas 
acerca del concurso y sus requisitos. 

°ALMA MÉNDEZ

HUAQUECHULA SE PREPARA PARA TEMPORADA DE 
MUERTOS CON MÁS DE 25 OFRENDAS Y ACTIVIDADES

Puebla, Pue- El municipio de Huaquechula insta-
lará más de 25 ofrendas para la Temporada de 
Muertos, el cual iniciará del 28 de octubre al 3 de 
noviembre.
Los pobladores dieron a conocer que se instalarán 
3 altares que podrán visitar a cualquier hora del 
día, uno colocado en el Atrio del Ex Convento, otro 
en la Presidencia Municipal y uno más en las ofi-
cinas de catastro y en la Casa Palestina; asimismo 
la representación de un velorio; todo esto elabo-
rado por funcionarios, artesanos y ciudadanos en 
general. Señalaron que se cuentan con todas las 
medidas de protección civil, así como vías alter-
nas de acceso y salidas para evitar aglomeracio-
nes por lo que este municipio se declara listo para 
recibir a miles de familias del 28 de octubre al 2 
de noviembre, siendo este un municipio con vo-
cación turística las autoridades invitan a convivir 
entre vivos y muertos en este lugar donde la tradi-
ción nunca muere.

Cabe mencionar que los Altares de Huaquechula 
son edificaciones de madera y tela blanca cons-
truidos en 3 son de tres que representan: lo te-
rrenal, el inframundo y el cielo. Estas majestuo-
sas edificaciones abarcan dimensiones que van 
desde los 3 hasta los 6 metros siendo el margen 
de estatura el espacio que permite cada vivienda.
Adicional a la tradición también se preparan 
atractivos representativos a la temporada y que 
son 100% instagrameables como “El Paseo del 
Xolo” que es una figura a gran escala del esque-
leto de un Xoloitzcuintle cuyo camino es un sen-
dero de arcos iluminados, ideal para capturar los 
mejores momentos de tu visita; o “El camino al 
Mictlán” donde el visitante podrá caminar en una 
especie de río de flores que simula el pasaje hacia 
el inframundo, entre otros espectáculos artísticos 
y culturales para pasar el puente comprendido del 
1 al 3 de noviembre en Huaquechula. 
           °ALMA MÉNDEZ
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El Parque Sendela y la Estrella de Puebla las reinauguran en diciembre

Hay 28 poblanos hospitalizados 
por casos de Dengue en Puebla

Puebla, Pue. Los municipios de Tehua-
cán e Izúcar de Matamoros continúan 
como las zonas con mayor número de ca-
sos de Dengue en el estado, y junto con:

  HUAQUECHULA
  XICOTEPEC
  CHIETLA
Estos cinco municipios concentran el 

57.6 por ciento de los casos registrados 

en lo que va del año.
La Secretaría de Salud estatal informó 

que hasta el sábado pasado suman 3 mil 
343 contagios acumulados, distribuidos 
en 70 municipios.

Señaló que, en las últimas 24 horas, 
hubo 14 nuevos casos, 28 personas hos-
pitalizadas y ninguna defunción por esta 
enfermedad, por lo que continúa en 10 el 

número acumulado de decesos en 2024.
Reiteró la dependencia la invitación 

a la población de zonas endémicas para 
sumarse a la estrategia comunitaria, prin-
cipalmente con la limpieza de sus patios 
y azoteas, así como evitar acumulaciones 
de agua para frenar la reproducción del 
mosquito que provoca este padecimien-
to. °SILVINO CUATE

Puebla, Pue. Será el 1 de diciembre  
cuando sea inaugurado el Parque Sen-
dela, así como la Estrella de Puebla en la 
zona de Angelópolis.

Se planea además una estrategia de 
movilidad para instalar pasos deprimidos 
para hacer ágil el flujo vehicular y de los 
transeúntes en el lugar.

La Estrella de Puebla y Parque Sen-
dela operarán de martes a domingo en 
un horario de 11:00 a 19:00 horas. Para 
la Estrella de Puebla, el recorrido sencillo 
por persona tiene un costo de 80 pesos, 
mientras que en la góndola VIP está en 
800 pesos.

En Parque Sendela también los visi-

tantes podrán rentar bicicletas y scoo-
ters; además, tendrán islas para bebidas 
y snacks, así como una tienda de souve-
nirs como playeras, peluches, mochilas y 
gorras. A lo largo de parque los visitantes 
también cuentan con una amplia oferta de 
cafeterías, restaurantes, bancos, antros y 
el centro comercial Angelópolis. °REDACCIÓN

HAY 14 DENUNCIAS POR 
SECUESTRO EN PUEBLA; 
AGOSTO EL PEOR MES
Puebla, Pue. En el estado de Puebla los 
secuestros crecieron 200 por ciento en el 
transcurso de un mes; la extracción de 
Kevin, un niño de cinco años de la comu-
nidad de San Matías Atzala, se trató de 
un caso frustrado por habitantes de esta 
demarcación.

Según el informe que presentó el Secre-
tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública (SESNSP), hasta el mes 
de agosto se han contabilizado 14 denun-
cias por este delito. De acuerdo al reporte, 
en enero, la Fiscalía General del Estado de 
Puebla (FGE) contabilizó un caso, para fe-
brero no hubo ninguno, marzo y abril, uno 
por cada mes y en mayo sólo dos.

Mientras que, en junio y julio, tuvieron 
una denuncia por mes, para agosto la ci-
fra subió a tres denuncias, lo que llevó un 
acumulado de 14 casos de secuestro de-
nunciados ante la Fiscalía.

Del total de casos, 7 se clasificaron 
como secuestro de extorsión, 2 en calidad 
de rehén y tres como secuestro exprés, 
según lo informó el secretariado.

Recordemos que recientemente se 
documentó el caso de Kevin, un menor de 
edad que fue sustraído de un local comer-
cial, para luego ser abandonado en San 
Cayetano, en el municipio de Santa Rita 
Tlahuapan. °SILVINO CUATE

RATEROS ABUSAN  DEL 
TRANSPORTE PÚBLICO SIN 
VIDEOVIGILANCIA
Puebla, Pue. En el transcurso de un mes, 
en el Estado de Puebla creció 21 por cien-
to los casos de robo al transporte público, 
según el reporte del Secretariado Ejecu-
tivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP).

De acuerdo al informe, hasta el mes de 
agosto se han contabilizado 894 casos de 
robo que han sido denunciados ante la Fis-
calía General del Estado de Puebla (FGE).

Del total de casos, el 30 por ciento, 
que representan 269 robos, han ocurrido 
con violencia, es decir, los usuarios fueron 
agredidos de alguna forma, mientras que 
el otro 70 por ciento, ocurrió sin violencia.

Es importante mencionar que recien-
temente, el secretario de Movilidad y 
Transporte estatal, Omar Álvarez Arronte 
informó que, a días de cerrar el sexenio, 
solamente 3 mil 400 combis y microbuses 
cuentan con cámaras de vigilancia, sin el 
padrón del transporte público asciende a 
36 mil 206 unidades, tan sólo en la zona 
metropolitana. Esto significa que, única-
mente el 9.6 por ciento de las unidades 
del transporte público que circulan en la 
entidad cuentan con este tipo de dispositi-
vos, donde el material de vídeo se usa en 
las investigaciones de robos.

El mes pasado José Luis Barrientos 
Sánchez, del Movimiento Empresarial 
Transportista "MeTPue", aseguró que mu-
chos operadores del transporte público, 
han salido de circulación por la falta de di-
nero para poder invertirle a su unidad.

Asimismo, solicitó al gobernador de 
Puebla el incremento al pasaje, debido a 
que existe un aumento en el combustible, 
las refacciones, así como con la inversión 
en la tecnología (GPS).

Recordar que transportistas se han 
manifestado por el aumento al pasaje 
piden hasta 19 pesos, sin embargo el 
gobierno estatal actual manifestó que du-
rante lo que resta de la administración no 
aumentará, es decir por lo menos hasta el 
mes de diciembre. °SILVINO CUATE
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En Puebla Armenta llama a 
la colaboración para crear 
una agenda hídrica integral

Chedraui y Armenta lamentaron fallecimiento de Ifigenia Martínez

Puebla, Pue- El gobernador electo de 
Puebla, Alejandro Armenta, convocó de 
manera inédita a unir esfuerzos entre el 
gobierno federal, estatal y organismos 
ambientalistas para la creación de una 
agenda hídrica integral, con el objetivo de 
enfrentar la problemática del agua en la 
entidad y emprender el saneamiento del 
Río Atoyac, en concordancia con el plan 
nacional impulsado por la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum. 

“El rescate y saneamiento del Río Ato-
yac requiere de voluntades presupuesta-
les federales, estatales y municipales, el 
Estado no puede hacerlo solo. La Doctora 
Claudia Sheinbaum anunció este proyec-
to y ella es conocedora de la importancia 
que tiene el agua en la vida del planeta”, 

expresó Alejandro Armenta. 
Esta agenda se ha construido a par-

tir de un proceso de escucha activa con 
especialistas y del análisis de múltiples 
propuestas, enfocándose en soluciones 
sostenibles y coordinadas que respondan 
a la crisis hídrica que afecta a Puebla, así 
como a la necesidad urgente de sanear el 
Río Atoyac ante los altos niveles de con-
taminación que lo afectan.

Hay que recordar que durante la 
presentación de sus 100 compromisos 
y como parte de la “República que pro-
tege el medio ambiente y sus recursos 
naturales” en su proyecto de nación, la 
presidenta Claudia Sheinbaum, destacó 
el saneamiento de tres de los ríos más 
contaminados del país, entre  ellos el 

Atoyac, que cruza por diversos munici-
pios del estado de Puebla. La iniciativa 
subraya el compromiso de ambas admi-
nistraciones con la protección del medio 
ambiente y el bienestar de las comuni-
dades poblanas. 

El equipo del gobernador electo tra-
baja en la integración de estas acciones 
dentro de una agenda hídrica que abar-
ca políticas públicas e integrales para la 
gestión sostenible del agua en el estado. 
Este enfoque humanista coloca al medio 
ambiente como un derecho fundamental 
y resalta la importancia de la colabora-
ción entre los gobiernos federal, esta-
tal y municipal para garantizar un futuro 
más limpio y saludable tanto para Puebla 
como para México. °REDACCIÓN

Pedir inclusión 
de verdaderos 
morenistas en 
gobiernos no es 
rebeldía: Carvajal
Puebla, Pue. El diputado federal, 
Alejandro Carvajal Hidalgo, negó 
que las expresiones en las que pide 
inclusión y no exclusión de profesio-
nales con orígenes reales de izquier-
da sea una actitud que se esté reve-
lando contra el partido Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena), 
como lo han pensado desde el con-
sejero local y actual diputado local 
de la LXII Legislatura, Andrés Ville-
gas, como el propio gobernador en 
función Sergio Céspedes Peregrina, 
y administraciones entrantes como 
Alejandro Armenta Mier y José Che-
draui Budid en la alcaldía.

Señaló que la izquierda está acos-
tumbrada hacer un debate abierto, 
sin esconderse a cualquier tipo de 
manifestación, porque Morena quiere 
que los ciudadanos sepan que cuenta 
con profesionistas que pueden ser in-
cluidos y no excluidos de los proyec-
tos de Gobierno.

Lo anterior luego de que Andrés 
Villegas manifestara que esas expre-
siones se hicieran en privado, cuan-
do a decir de Alejandro Carvajal re-
firió “se deben de tomar en cuenta a 
muchos perfiles. Hay gente que viene 
desde las luchas sociales”.

Alejandro Carvajal Hidalgo llamó 
a la reflexión a todos, porque él tie-
ne buena relación con el gobernador 
Sergio Salomón, la cual debe perma-
necer así, “son puntos de vista que 
tenemos, ha hecho un buen trabajo, 
entiende que es natural que en un 
grupo tan grande como Morena, es 
divergente, los puntos de vista”.

              °AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue.  El alcalde electo de la ciudad, 
José Chedraui Budid y el gobernador electo, 
Alejandro Armenta Mier, lamentaron el falle-
cimiento de Ifigenia Martínez y Hernández, 
presidenta de la Cámara de Diputados.

Ambos próximos gobernantes de Pue-
bla externaron en sus cuentas oficiales 
de “X” (Twitter) los siguientes mensajes:

Pepe Chedraui: “Lamento profundamen-
te el sensible fallecimiento de la Mtra. Ifige-
nia Martínez y Hernández, Presidenta de la 
Cámara de Diputados, gran luchadora so-
cial y un referente de la política mexicana”.

Alejandro Armenta: “Con profunda 
tristeza despedimos a la maestra Ifigenia 
Martínez, presidenta de la @Mx_Diputa-
dos. Primera mujer en encabezar la Fa-
cultad de Economía de la @UNAM_MX”.

Ifigenia Martínez y Hernández fue 
quien el 1 de octubre le entregó la Banda 
Presidencial a Claudia Sheinbaum Pardo, 
como la primera presidenta de México.

ESTOY RETIRADO: AGÜERA

Por otra parte, el ex candidato a la al-
caldía de Puebla capital en el 2013 por 
el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Enrique Agüera afirmó que está 
retirado de la vida política en Puebla y no 
tiene interés en contactar ni a José Che-
draui Budid ni a Alejandro Armenta Mier.

No obstante, Enrique Agüera quien fue-
ra también ex rector de la Benemérita Uni-

versidad Autónoma de Puebla (BUAP) de-
seo todo el éxito a ambos propuestos por el 
partido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) para que le vaya bien a Puebla.

Enrique Agüera externó “que haya éxi-
to, estoy seguro que lo van hacer extraor-
dinariamente bien, (…) un futuro próspero 
para Puebla. Yo estoy retirado de la polí-
tica, estoy retirado”. °AURELIA NAVARRO
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El gobierno federal en 
Puebla contabilizó 32 
feminicidios en 8 meses

Gali López descartó 
interés en liderar al 
PVEM en Puebla
Puebla, Pue. La renovación de la diri-
gencia estatal del Partido Verde Eco-
logista de México (PVEM) se llevará a 
cabo en diciembre de este año.

Hasta ahora, quien pudiera figu-
rar en la lista de interesados, sería el 
diputado federal, Antonio Gali López, 
pero ya descartó algún interés de 
buscar este cargo.

En la actualidad, quien está al 
frente de la dirigencia estatal es el ex 
diputado local de la LXI Legislatura, y 
actual congresista de la LXII legisla-
tura, Jaime Natale Uranga, quien hizo 
frente a las decisiones del proceso 
electoral del 2 de junio.

Gali López precisó que está dis-
puesto a trabajar de la mano con Na-
tale Uranga para sacar adelante al 
partido y seguir posicionando a esta 
fuerza política.

"Yo estoy respaldando a la di-
rigencia nacional y a la dirigencia 
estatal, yo soy un hombre Institucio-
nal. "Estoy enfocado en trabajar de 
la mano de las diferentes iniciativas 
y plataformas ya presentadas por el 
Partido Verde", refirió al aclarar que 
de está dispuesto a respaldar la per-
manencia de Jaime Natale al frente 
del PVEM como dirigente estatal.

               °AURELIA NAVARRO
Puebla, Pue. El gobierno del estado de 
Puebla ya reconoció que no podrá levan-
tar la Alerta de Violencia de Género con-
tra las Mujeres (AVGM) que se estableció 
en 2019, y los feminicidios en la entidad 
siguen sumando, en lo que va del año 
son 32 casos.

Según el informe del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública (Sesnsp), se han contabili-
zado 32 casos, sin incluir los hechos que 
no fueron denunciados.

Según la Fiscalía General del Esta-
do de Puebla (FGE) del total de casos 
denunciados, 3 ocurrieron con arma de 
fuego, 3 con arma blanca y 26 con un ele-

mento no identificado.
Cabe mencionar que recientemente, 

el titular de la Secretaría de Goberna-
ción Estatal, Javier Aquino Limón, había 
informado que no cumplirán el total de 
recomendaciones, y será en la siguiente 
gestión cuando se atienda esta situación.

Fue el pasado 8 de abril del 2019 
cuando se notificó al gobierno del esta-
do de Puebla, la resolución emitida por 
la Secretaría de Gobernación a través 
de la Comisión Nacional para Prevenir 
y Erradicar la Violencia contra las Muje-
res (Conavim), mediante la cual se de-
terminó la emisión de la Declaratoria de 
Alerta de Violencia de Género contra las 

Mujeres para 50 municipios de la enti-
dad federativa.

Con esta resolución se dio cumpli-
miento al amparo otorgado por un juzga-
do federal, así como a peticiones realiza-
das, desde 2016, por organizaciones de 
la sociedad civil y organismos públicos 
autónomos, y se deja sin efectos la reso-
lución del 7 de julio de 2017, mediante la 
cual se determinó no emitir la declaratoria 
en la materia, para el estado de Puebla.

De esta manera, se estableció la emi-
sión de 45 medidas de prevención, se-
guridad y justicia para hacer frente a la 
violencia feminicida que persiste en el 
estado. °SILVINO CUATE

N
o eran ni las 10 de la noche 
del 29 de septiembre y por lo 
menos tres motosicarios se 
acercaron a dos familiares del 
finado “Toño Pistolas”, en un 

local donde expendían micheladas y que 
también ofrecía el servicio de prostíbulo, 
en el andador central del Infonavit San 
Aparicio, en Puebla Capital.
En el acto murió uno de los atacados, al 
tiempo que una mujer que estaba con ellos 
terminó herida. Horas más tarde, el segun-
do atacado murió en el Hospital de Trau-
matología y Ortopedia del Sector Salud. 
Los sicarios cumplieron, pues.
El lugar de la ejecución es curioso por dos 
motivos: el primero es que ese servicio de 
micheladas y prostitutas en pleno andador 
central de un Infonavit haya pasado de no-
che para las autoridades y policías.
El segundo motivo es que el lugar es rústico, 
por decir lo menos: no se veía como punto 
de almacenamiento de lo robado a auto-
transporte de carga, pero sí pinta para nar-
comenudeo. En ese tenor, el sitio no es re-

levante sino los personajes que lo atendían.
Respetando las magnitudes, parece que 
a “Toño Pistolas” le está ocurriendo algo 
parecido a Christian Romero “El Grillo”: no 
solo no puede descansar en paz, sino que 
de a poco están muriendo sus antiguos co-
laboradores.
En ese tenor, lo interesante del asunto es 
quien está matando a los integrantes del 
grupo criminal “Los Lampones”, fundado 
por “Toño Pistolas” y su colega Jorge “El 
Moreno”.
Se dice que a “Toño Pistolas” lo ejecutaron 
por órdenes de un competidor directo en 
La Resurrección y San Sebastián de Apa-
ricio, “El Modesto”.
Y, el 21 de septiembre, en la junta auxiliar 
de Santa María Xonacatepec, dos vehícu-
los incendiados contenían siete cuerpos y 
al parecer, uno de ellos era “El Sapo”, aso-
ciado a “Los Lampones”. 
Está confirmado que varios de esos ejecu-
tados llegaron desde Amozoc, ahí donde 
mataron a Carlos Mier González, apenas 
hacía unas horas, en el anexo “De las Tinie-

blas Hacia la Luz”.
En estas ejecuciones, aparece “El Teo”, si-
cario del “Comando Marcos FM”, pero tam-
bién se piensa, por cuestiones geográficas, 
que algo tuvo que ver Javier “El Yoyo”, sin 
desechar a “El Modesto”.
La lógica señala que seguirán cayendo los 
discípulos de “Toño Pistolas” y como es de 
entenderse, también continuarán aportan-
do su cuota de muertos las organizaciones 
que lideran “El Chupón” y la Mafia de Anal-
co, vía “El Talli”. 
De acuerdo a mis registros del estado de 
Puebla, del 1 de enero al 30 de septiem-
bre de 2024, Puebla Capital contabilizaba 
115 ejecutados y 12 narcomensajes. Para 
darse una idea de lo que ocurre, el estado 
de Puebla lleva 470 ejecutados en el mis-
mo periodo; luego entonces, la capital de 
la entidad ha generado el 24.47 por ciento 
del total.
Es importante conservar estos datos, por-
que representan claramente el sello de la 
administración municipal que termina. Y 
mientras tanto, las llamas aumentan.

EN OPINIÓN DEPOR 
MAURICIO 
SALDAÑA EL SINO DE TOÑO PISTOLAS
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Juntos caminamos con pasos firmes, aseguró la Rectora 
Lilia Cedillo al rendir su Tercer Informe de Labores

RINDIÓ SU TERCER 
INFORME DE LABORES 
ANTE EL H. CONSEJO 
UNIVERSITARIO, 
ACOMPAÑADA DEL 
GOBERNADOR DEL ESTADO, 
SALOMÓN CÉSPEDES 
PEREGRINA

Lograr el prestigio y liderazgo que caracte-
rizan a la BUAP representa el trabajo cons-
ciente y cotidiano de toda la comunidad 
universitaria, pero también la importancia 
que tiene la rendición de cuentas, enfatizó 
la Rectora María Lilia Cedillo Ramírez al 
rendir su Tercer Informe de Labores, ges-
tión 2021-2025, en el cual destacó las ac-
ciones que permiten la consolidación de la 
excelencia académica y el compromiso que 
tiene la universidad con la sociedad para 
ofrecer mayores oportunidades de educa-
ción superior, con nuevos espacios como 
Ciudad Universitaria 2 (CU2).

“Estoy consciente de la gran responsabili-
dad de dirigir una institución como la BUAP, he 
tomado decisiones basadas en la honestidad, 
en el manejo pulcro de las finanzas, teniendo 
como principal objetivo formar a nuestros jóve-
nes. Su bienestar es también el de la sociedad. 
Hemos emprendido grandes proyectos como 
CU2, lo que permitirá que a futuro más de 30 
mil estudiantes tengan acceso a una educa-
ción de vanguardia, una oportunidad para que 
cambien su entorno”, refirió.

En el auditorio del Complejo Cultural 
Universitario, ante el H. Consejo Universi-
tario e invitados especiales como el man-
datario del estado de Puebla, Sergio Salo-
món Céspedes Peregrina, y el gobernador 
electo, Alejandro Armenta Mier, la Rectora 
María Lilia Cedillo Ramírez aseguró que los 
avances son producto del trabajo conjunto 
de la comunidad universitaria, cuyo objeti-
vo es contribuir a la formación de los estu-
diantes y brindarles todas las herramientas 
necesarias.

“Tenemos un gran compromiso y lo asu-
mimos, queremos que nuestros egresados 
sean críticos, honestos, solidarios y cons-
cientes del papel que juegan dentro de la 
sociedad”, añadió.

Entre los logros importantes alcanza-
dos en el último año de gestión, destaca la 
construcción de Ciudad Universitaria 2, un 
sueño hecho realidad, gracias al apoyo del 
ejecutivo del estado y de los diferentes ni-
veles de gobierno.

Ciudad Universitaria 2, un nuevo cam-
pus diseñado para la formación en Inge-
nierías, Ciencias Exactas y Ciencias Na-
turales, representa un espacio que integra 
tecnologías de punta, ecosistemas abiertos 
de enseñanza-aprendizaje y un fuerte com-
promiso con la preservación ambiental.

A pesar de que la universidad destinó 
una partida presupuestal significativa a 
este proyecto, la Rectora aclaró que no se 
sacrificaron programas importantes, de ahí 
que se destinaran mil millones de pesos al 
Hospital Universitario de Puebla, ya que la 
salud de los universitarios y de los derecho-
habientes es una prioridad.

De igual forma, en los últimos dos años se 
registró un incremento en el fondo fijo que se 
otorga a cada escuela, instituto y facultad, así 
como a los programas operativos que fortale-
cen las actividades académicas de la institu-
ción, cumpliendo con los incentivos destina-
dos al personal académico y administrativo: 

“Somos los únicos en el país que entregan un 
bono a los profesores hora clase”.

GOBERNANZA Y GESTIÓN 
INCLUYENTES Y CON TRATO HUMANO
A partir de los cuatro ejes que conforman el 
Plan de Desarrollo Institucional, la Rectora 
Lilia Cedillo Ramírez informó que a la par de 
su liderazgo educativo, la BUAP renovó la 
legislación universitaria para garantizar la in-
clusión, la pluralidad y el respeto para cons-
truir una sociedad de paz. Al mismo tiem-
po, se mantiene una política de austeridad 
y transparencia en la rendición de cuentas, 
que deriva en un ejercicio financiero respon-
sable, reflejado en la calidad académica y la 
pertinencia social.

Afirmó que en la BUAP la gobernanza es 
sinónimo de inclusión y respeto. “Este año 
hemos llevado a cabo la actualización de la 
normatividad universitaria, con el objetivo 
de mejorar la atención a toda la comunidad 
y garantizar una gobernanza institucional 
basada en la pluralidad y la colaboración”.

También se realizaron actualizaciones al 
Reglamento de la Defensoría de los Dere-
chos Universitarios y al Protocolo contra la 
Discriminación y Violencia de Género. Ade-
más de la creación de nuevas plazas, asegu-
ró que se continuará con recategorizaciones 
y definitividades, programas de capacitación 
y formación docente.

Este año, la BUAP no sólo cumplió con 
los pagos de jubilación, también incremen-
tó el monto del fondo de pensiones, lo que 
garantiza la seguridad y bienestar de los 
trabajadores, quienes son beneficiados con 
programas como el de Bienestar Integral en 
Beneficio del Trabajador Universitario (BI-
BesTu).

EDUCACIÓN DESARROLLADORA PARA LA 
TRANSFORMACIÓN
En respuesta a la demanda educativa, la 
Rectora aseguró que el compromiso es 
ofrecer educación de calidad. Informó que 
este año, la oferta creció a 319 programas, 
entre éstos 165 de licenciatura y 120 de 
posgrado, con una matrícula superior a 121 
mil estudiantes.

En 2024, la modalidad en línea para Ciu-
dad Universitaria 2 atrajo a cerca de 12 mil 
aspirantes, con lo cual se demostró la efi-
cacia de este enfoque digital. La demanda 
de este año fue de casi 39 mil aspirantes 
al nivel superior y 17 mil al medio superior.

Con una mirada visionaria, la docto-
ra Lilia Cedillo le apostó a la apertura de 
Ciudad Universitaria 2, uno de los logros 

más sobresalientes, que en su primera eta-
pa formará a estudiantes de Ingenierías y 
Ciencias Naturales. Asimismo, implementó 
el programa de Cuota Cero, favoreciendo a 
los alumnos provenientes de comunidades 
vulnerables.

“En la BUAP creemos en la igualdad de 
oportunidades. CU2 es un reflejo de nuestro 
compromiso con la educación, pero también 
con el desarrollo sostenible”.

Con tecnologías limpias para la restau-
ración de ecosistemas y la recuperación 
de zonas naturales, CU2 se erige como 
un ejemplo de cómo la educación superior 
contribuye al desarrollo urbano responsa-
ble y a la preservación de recursos hídricos.

En materia de infraestructura, el último 
año la BUAP intervino más de 650 mil metros 
cuadrados, entre los que destacan la cons-
trucción de 13 inmuebles, incluidas las prepa-
ratorias Emiliano Zapata y 2 de Octubre de 
1968, además de obra externa en CU2.

En educación media superior, la institu-
ción ha dado pasos firmes en el rediseño 
curricular de su Bachillerato Universitario 
para alinearse al Marco Curricular Común 
de la Nueva Escuela Mexicana.

“Hemos asumido el compromiso de ar-
monizar nuestros planes de estudio y de-
sarrollar las capacidades de los docentes. 
Sigamos trabajando en conjunto para ase-
gurar la calidad académica”, expresó.

La Rectora de la BUAP dio a conocer 
que durante el último año 36 mil 851 estu-
diantes recibieron becas que les permitieron 
continuar con su formación académica. Por 
otra parte, el Centro de Apoyo Emocional y 
Terapia Ocupacional con Animales (CAETO) 
ofreció terapia asistida con perros a más de 
mil 500 jóvenes, contribuyendo a su bienestar 
emocional y mental.

Otros programas destacados fueron 
Women in Tech, que benefició a más de 2 
mil mujeres en áreas tecnológicas, y el de 
Acompañamiento Psicosocial a Estudian-
tes Embarazadas. Asimismo, la presencia 
global de la universidad se fortalece con los 
programas de movilidad e internacionaliza-
ción, como el Delfín y los módulos COIL. 

Mención especial merece la inaugura-
ción del Centro de Simulación “Dra. Matilde 
Montoya Lafragua”, un hospital simulado 
de cuatro pisos, único en su tipo en el país, 
que coloca a la BUAP a la vanguardia en la 
formación de estudiantes en el área de la 
salud. Su función es promover el aprendi-
zaje colaborativo interprofesional, mediante 
prácticas de simulación de atención prima-
ria, diagnóstico avanzado, cirugía y servi-

cios hospitalarios, como terapia intensiva, 
pediatría y adultos en estado crítico.

“Lleva el nombre de Matilde Montoya 
porque queremos dar ese mensaje, trans-
mitirles a los jóvenes que pueden alcanzar 
sus metas y vencer los obstáculos. Este 
centro beneficia a más de 25 mil alumnos 
de diferentes áreas de la salud”, sostuvo.

MODELO DE INVESTIGACIÓN 
ABIERTA Y COMPROMETIDA
Al destacar el liderazgo de la BUAP en 
educación avanzada, la Rectora reconoció 
la calidad de los posgrados, ya que 81 por 
ciento del total pertenecen al Sistema Na-
cional de Posgrados. Mencionó también la 
actualización de los planes de estudio en 
Humanidades, Salud y Ciencias Naturales, 
así como la reestructuración de 25 especia-
lidades médicas.

Este éxito no sería posible sin la planta 
docente. Este año aumentó en 16 por ciento 
el número de académicos de la BUAP dentro 
del Sistema Nacional de Investigadores. Ade-
más, 257 ingresaron o renovaron su lugar 
en el Padrón Institucional, que ahora cuenta 
con mil 37 miembros. Para apoyar la inves-
tigación, se incrementó el financiamiento en 
8 por ciento, en beneficio de 288 proyectos y 
45 grupos de investigación multidisciplinaria.

De igual forma, se firmaron acuerdos 
estratégicos con el IPN y otras instituciones 
internacionales, logrando apoyos externos 
por más de 11 millones de pesos para pro-
yectos en salud, procesamiento de datos y 
medio ambiente. Así también, se otorgaron 
becas a más de mil 200 estudiantes.

Este año, la innovación fue sobresalien-
te, con 25 solicitudes de patente presen-
tadas ante el IMPI y 17 títulos de patente 
obtenidos. Estos logros fortalecen la posi-
ción de la BUAP como líder en desarrollo 
tecnológico.

CORRESPONSABILIDAD SOCIAL Y SOLIDARIA
Para la doctora Cedillo Ramírez, la promo-
ción del deporte universitario es fundamen-
tal en la formación integral de los jóvenes, 
por eso la institución ofrece más de 20 
disciplinas para fortalecer su salud física y 
emocional.

En la transformación comunitaria, los 
complejos regionales desempeñan un pa-
pel clave al promover la cultura, identidad y 
lenguas indígenas, a través de presentacio-
nes artísticas y proyectos educativos.

Al concluir su informe, la Rectora en-
fatizó el sentido de comunidad y trabajo 
conjunto al asegurar que: “Los logros son 
de todos, juntos caminamos con pasos fir-
mes hacia un mismo objetivo, por eso cada 
universitario asume con responsabilidad y 
compromiso cada una de sus responsabili-
dades. Todos somos un gran equipo, juntos 
nos comprometemos con la honestidad y 
rendición de cuentas. No tenemos ningu-
na observación por parte de las auditorías 
de la federación y del estado, por eso lo-
gramos construir la primera parte de CU2. 
Juntos afrontamos el futuro, por ello cada 
acción tiene como objetivo el beneficio de 
los universitarios y de la sociedad”.

A este Tercer Informe de Labores también 
acudieron el secretario general de la ANUIES, 
Luis Armando González Placencia; el presi-
dente municipal electo, José Chedraui Bu-
dib; el arzobispo de Puebla, Víctor Sánchez 
Espinosa; así como presidentes municipales 
de las diferentes sedes de los complejos re-
gionales, exrectores y representantes de los 
poderes legislativo y judicial, entre otros invi-
tados especiales. °REDACCIÓN
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POR EXCESO DE VELOCIDAD, 
MOTOCICLISTAS QUEDAN 
GRAVEMENTE HERIDOS EN 
XICOTEPEC
Xicotepec. Pue. Esta madrugada de 
domingo se registró un accidente de 
tránsito en donde se vieron involucra-
dos dos hombres que viajaban en una 
motocicleta, los cuales resultaron con 
heridas de consideración, razón por 
lo que fueron trasladados al Hospital 
Integral a bordo de la ambulancia de 
la Cruz Roja. 

El percance ocurrió en la carretera 
estatal 141 del bulevar Benito Juárez 
y la calle Alatriste a la altura del Km. 
117 + 800, donde dos sujetos viaja-
ban en una motocicleta marca Italika 
de color negro con anaranjado, mo-
delo 2018 sin placas de circulación.

Los dos heridos  fueron identifica-
dos como Gildardo Cruz de 37 años 
de edad, vecino de la V. Carranza, de 
Xicotepec y Juventino Matehuala de 
46 años de edad, originario del Esta-
do de México.

Personal de la Policía Estatal de 
Proximidad en Caminos Estatales 
fueron los encargados de realizar el 
peritaje correspondiente del acciden-
te donde trascendió que la causa fue 
por el exceso de velocidad lo que pro-
vocó que la motocicleta derrapara, 
dejando daños materiales cuantiosos 
y dos personas lesionadas. 

      ADÁN GONZÁLEZ

TRES MUERTOS 
DEJA CHOQUE EN 
CHIGNAHUAPAN; UNIDADES 
QUEDAN COMO CHATARRA
Chignahuapan. Pue. Sobre la carre-
tera federal 119 Tlaxco-Chignahua-
pan, a la altura de la comunidad de 
San Isidro, tres personas murieron 
luego del choque de las unidades en 
las que viajaban.

Los vehículos involucrados fueron 
un automóvil marca Volkswagen tipos 
Jetta de color azul y una camioneta 
de tres toneladas al parecer marca 
Ford F - 350, la cual quedó convertida 
en chatarra.

A causa del fuerte impacto las uni-
dades se incendiaron, por ello quedó 
cerrada la circulación en ambos sen-
tidos.

Personal de la Fiscalía General y 
la Guardia Nacional División Carrete-
ras arribaron al sitio donde ocurrió el 
percance que dejó daños materiales 
cuantiosos y tres personas muertas.

       ADÁN GONZÁLEZ

Capturan al presunto asesino 
del candidato a regidor en Izúcar

Izúcar, Pue. En un operativo conjunto 
de las autoridades ministeriales, fue de-
tenido Carlos N., ex policía municipal de 
Izúcar de Matamoros, señalado como el 
presunto responsable del asesinato de 
Jorge Huerta Cabrera, quien era candi-
dato a regidor en la planilla de Eliseo “El 
Chino” Morales, aspirante a la presiden-
cia municipal.

La captura de Carlos N. se realizó la 

noche del jueves 3 de octubre de 2024, 
en las inmediaciones de un OXXO, ubi-
cado en Eje Poniente, en Izúcar de Ma-
tamoros. Su detención fue el resultado 
de un seguimiento exhaustivo por parte 
de las autoridades, que investigaban el 
asesinato que conmocionó a la comuni-
dad y al panorama político local en ese 
momento.

Atrapan a presunto homicida de can-

didato a regidor en Izúcar
El presunto responsable fue traslada-

do a la Casa de Justicia, donde quedó a 
disposición del Juez de Control, para ini-
ciar con su proceso.

La detención de Carlos N. marca un 
paso importante en la búsqueda de jus-
ticia para la familia de Huerta Cabrera y 
para la comunidad de Izúcar de Matamo-
ros. URIEL MENDOZA

CARROLL COLABORA EN MITIGAR EL IMPACTO DEL 
CAMBIO CLIMÁTICO CON LA PRODUCCIÓN DE FORRAJES

La producción de forrajes en el país en-
frenta desafíos significativos debido al 
cambio climático.  Para mitigar estos 
retos, Granjas Carroll de México (GCM) 
apoya a productores pecuarios de loca-
lidades de Puebla y Veracruz, mediante 
la implementación de un sistema de ro-
tación de cultivos. Dicho sistema incluye 
la producción de silo de maíz en el ciclo 
primavera-verano y avena en el ciclo 
otoño-invierno, con el objetivo de cubrir 

períodos de producción de praderas y 
proporcionar abundante material para la 
conservación de forraje.

El proyecto tiene como objetivo gene-
ral contribuir a la producción eficiente de 
forraje destinado a la alimentación del ga-
nado vacuno lechero, garantizar un abas-
to permanente de forraje, manejar efi-
cientemente las praderas para alcanzar 
una alta productividad animal y desarro-
llar capacidades para la mejora continua 

en el suministro de forraje, lo que ayuda 
a los productores de la región.

Lo anterior se realiza con la planificación 
en el uso y combinación de recursos forraje-
ros, considerando factores como la fertilidad 
del suelo, la rotación de cultivos, la prepara-
ción del suelo, métodos de siembra, riego, 
control de malezas y plagas, y el manejo 
de la cosecha de avena y ensilaje de maíz. 
Desde su implementación, en 2023, el siste-
ma ha beneficiado a más de 60 hectáreas y 
más de 30 hatos de ganado vacuno lechero 
con una inversión de 246 mil 300 pesos.

Los resultados para el período 2023-
2024 incluyen una producción de 65,000-
70,000 kg/hectárea de silo de maíz y 
250-300 pacas de forraje de avena, ase-
gurando una disposición permanente 
anual de forraje para los hatos ganaderos.

El proyecto de praderas de forraje, 
implementado por Granjas Carroll, repre-
senta un esfuerzo significativo para abor-
dar los desafíos que el cambio climático 
impone a la producción de forrajes en la 
región de Puebla y Veracruz, una región 
muy retadora para la agricultura por su 
clima frío y seco. Con una inversión con-
siderable y la colaboración de producto-
res locales, se busca garantizar la soste-
nibilidad y eficiencia en la producción de 
forraje para el ganado lechero, contribu-
yendo así a la seguridad alimentaria y la 
economía local. REDACCIÓN
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Esta prueba 
de ultrasonido 
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puede detectar cáncer de 
ovario; obtuvo 96 por ciento 

de efectividad
DE SEIS PRUEBAS DE DIAGNÓSTICO INVESTIGADAS, EL MODELO IOTA ADNEX QUE ANALIZA  

LAS CARACTERÍSTICAS DE ULTRASONIDO TUVO LA MEJOR PRECISIÓN DE TODAS PARA DETECTAR  
CÁNCER DE OVARIO, SEGÚN ESTUDIO.

NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN BY NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN

U
na prueba de ultrasonido que detectó 
96 por ciento de los cánceres de 
ovario en mujeres posmenopáusicas 
debería reemplazar la prueba estándar 
de atención actual en el Reino Unido, 

según un nuevo estudio de la Universidad de 
Birmingham.

En un artículo publicado en Lancet Oncology, la 
investigación financiada por el Instituto Nacional de 
Investigación en Salud y Atención (NIHR) y dirigida 

por la profesora Sudha Sundar de la Universidad 
de Birmingham comparó todas las pruebas actual-
mente disponibles para diagnosticar cáncer de ova-
rio en mujeres posmenopáusicas cara a cara en un 
estudio de precisión de prueba de diagnóstico de 
alta calidad.

De las seis pruebas de diagnóstico investiga-
das, el modelo IOTA ADNEX que analiza las ca-
racterísticas de ultrasonido (cómo se veía el bulto 
en el ultrasonido) tuvo la mejor precisión de todas 

y pudo detectar hasta 96 por ciento de las mujeres 
con cáncer de ovario.

“Nuestro ensayo encontró que el protocolo de ul-
trasonido IOTA ADNEX tenía la mayor sensibilidad 
para detectar cáncer de ovario en comparación con 
el estándar de atención y otras pruebas”, dijo el pro-
fesor Sudha Sundar, autora principal del estudio.

La prueba de ultrasonido supera significativa-
mente el estándar de atención actual en el Reino 
Unido y, por lo tanto, recomendamos que el mode-
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lo ADNEX de ultrasonido IOTA reemplace la prue-
ba estándar de atención actual llamada prueba de 
riesgo de malignidad (RMI1) en el Reino Unido, que 
identifica 83 por ciento de los cánceres de ovario.

ULTRASONIDO CON MAYOR SENSIBILIDAD 
PARA DETECTAR EL CÁNCER DE OVARIO
Sudha Sundar, dijo: “Esta es la primera vez que se ha 
realizado un estudio cara a cara de todas las pruebas 
de cáncer de ovario disponibles en la misma pobla-

ción. Aquí estudiamos su uso con mujeres sintomáti-
cas y posmenopáusicas que tienen mayor riesgo de 
contraer este cáncer.

“Nuestro ensayo encontró que el protocolo de ul-
trasonido IOTA ADNEX tenía la mayor sensibilidad 
para detectar cáncer de ovario en comparación con el 
estándar de atención y otras pruebas”.

Añade: “La prueba de ultrasonido también funcio-
na bien cuando es entregada por un ecografista capa-
citado que haya recibido capacitación y certificación 

específicas y garantía de calidad, y como la gran ma-
yoría de las ecografías son realizadas por ecografis-
tas, es importante que un nuevo estándar pueda ser 
entregado por tantos profesionales clínicos como sea 
posible”.

El estudio explica: “Descubrimos que es probable 
que la mayor sensibilidad del modelo IOTA ADNEX 
lleve a que algunas mujeres que no tienen cáncer 
también sean señaladas como con un mayor riesgo 
de cáncer”. 
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Supuesto enfrentamiento entre 
civiles con policías estatales y 

marinos en Colima deja seis muertos
AUTORIDADES DE SEGURIDAD DE COLIMA SEÑALARON QUE LOS POLICÍAS Y MARINOS REALIZABAN 

RECORRIDOS CUANDO FUERON ATACADOS A TIROS POR CIVILES ARMADOS.
POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

U
n supuesto enfrentamiento entre civiles 
armados y elementos de la Policía Estatal 
Preventiva de Colima y de la Secretaría de 
Marina (Semar) dejó como saldo seis muertos 
el 1 de octubre.

Los hechos ocurrieron la noche del pasado martes 1 de 
octubre en la comunidad de Puerta de Ánzar, en el municipio 
de Colima, informó la Mesa de Coordinación Estatal para la 
Construcción de Paz y Seguridad.

De acuerdo con las dependencias de seguridad, los po-
licías y marinos realizaban recorridos derivados de informa-
ción de inteligencia en la mencionada localidad “cuando fue-
ron atacados por disparos de arma de fuego”.

Ante esta situación, los elementos de la Policía Estatal y 
la Marina se resguardaron, solicitaron apoyo y, cuando lle-
garon los refuerzos, repelieron la agresión.

“El saldo final de este enfrentamiento fue de seis pre-
suntos delincuentes abatidos”, mencionaron la Secretaría 
de Seguridad como la Fiscalía estatal, en tanto que del 
lado de las fuerzas de seguridad no se reportaron heridos 
ni muertos.

De igual manera, las autoridades no detallaron qué tipo de 
armas y cuántas fueron aseguradas tras el enfrentamiento.

El medio México Rojo difundió videos de cámaras de se-
guridad del lugar donde supuestamente habría ocurrido el 
enfrentamiento, aunque estas tienen en su registro la fecha 
del 2 de octubre, un día después.

En las imágenes se puede apreciar que es de día y se 
ven patrullas llegando al lugar con policías estatales y mari-
nos a bordo, quienes posteriormente ingresan al domicilio y 
manipulan diversas cámaras de seguridad.

VIOLENCIA EN COLIMA
En Colima se registraron 891 homicidios dolosos en 2023 y 
entre enero y agosto de este año van 564 casos, de acuerdo 
con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública.

La entidad se ubica en el lugar número 17 a nivel nacio-
nal en cuanto al número total de homicidios.

A la vez, la Comisión Nacional de Búsqueda tiene regis-
tro de mil 311 personas reportadas como desaparecidas o 
no localizadas.
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